
Готов ли ребенок к школе? 

 Многие родители задаются вопросами, 

как понять готов ли ребенок к школе и не 

рано ли его отдавать в первый класс. 

Понятие «готовности к школе» 

предполагает определенную степень 

зрелость всего организма и нервной 

системы к повышенным умственным и 

физическим нагрузкам. 

Психологи выделяют следующие стороны 

общей готовности к школе: 

 физическая 

 интеллектуальная 

 личностная. 

Как правило, в детских садах  психолог 

проводит  серию тестов, в ходе которой и определяет готовность ребенка. Самим 

родителям сложно определить это. Важно, чтобы ребенок хотел идти в школу, понимал 

важность и необходимость учебы, признавал авторитет взрослых, умел внимательно 

слушать и выполнять задания, которые ему дают, были развиты внимание, память, 

восприятие и воображение. 

Педагоги и психологи выделяют четыре основные проблемы, которые могут 

повлечь за собой трудности в адаптации к новой школьной жизни. 

 Трудности в общении 
 Почти каждый ребенок уже сейчас ходит в школу на подготовительные курсы. Первое 

время в новом месте ребенок испытывает двойное давление: и со стороны учителя, 

который вводит новые правила жизни, и со стороны одноклассников. Уже сейчас в 

школе дети устанавливают между собой неформальные отношения — выясняют, кто 

какую роль будет играть в их новой «игре». Детсадовский ребенок в более выгодном 

положении — он уже знает свое место в коллективе. А ребенок, который не ходил в 

детский садик, привык всегда быть в центре внимания семьи, поэтому первых ролей 

он ожидает и здесь. Но в школе это, увы, невозможно. 

Советы родителям 

Как можно больше общения с ребенком, в том числе вне детского сада и вне школы, 

это позволит ему утвердить свой статус в детском сообществе. Поддерживайте любую 

дружбу вашего ребенка со сверстниками. Очень важно, чтобы он не был один, нашел 

себе товарища, а еще лучше нескольких. Не сравнивайте его с другими детьми. Лучше 

сравнивать его же собственные достижения вчера и сегодня. Не настраивайте ребенка 

на исключительно отличные результаты. Как правило, сразу многое не получается. 

Ребенок не должен чувствовать свою вину и видеть родительское разочарование. Он 

должен чувствовать вашу поддержку, не позволяйте ему поверить в то, что он не так 

хорош, как другие дети. Не ругайте ребенка сильно, если у него что-то не получается. 

Лучше похвалите за то, что удалось. Это, конечно, не значит, что вы должны проявлять 

мягкотелость в ситуациях, когда необходимо дисциплинарное воздействие. Любовь и 

справедливость — отличные учителя. 

Физическая готовность. 

Слабо развитая мускулатура рук, пониженный слух или зрение, быстрая утомляемость, 

проблемы речи и т. д. создают трудности в процессе учебы. 



Советы родителям 

 Уже сейчас начните тренировать необходимые навыки с ребенком, это можно делать и 

в игровой форме. Отдайте ребенка в спортивную секцию. Попробуйте вместе с детьми  

посещать бассейн, прогулки, а еще «писать» элементы букв руками в воздухе или на 

больших ватманских листах. Ребенок учится свободно держать руку, а это очень 

полезно для прописей. 

Когда начнутся школьные занятия, решите для себя — стоит ли заставлять ребенка 

делать уроки сначала на черновике, а потом переписывать в чистовик. Такие занятия, 

конечно, стимулируют развитие аккуратности, однако это лишняя нагрузка, которая 

влечет потерю интереса и вообще может отбить желание заниматься. Лучше, если 

школьник научится концентрировать усилия и выполнять домашние задания сразу в 

рабочей тетради. 

Трудности в восприятии и концентрации внимания 

Детям порой очень трудно сконцентрироваться на какой-то теме, а ведь на уроке 

требуется постоянное внимание. Если ребенок до школы не научился воспринимать 

информацию на слух, если взрослые мало разговаривали с ним, то здесь проблем не 

избежать. Сегодня многие дети буквально изголодались по человеческому общению. 

Родители, занятые на работе и в быту, все чаще и чаще доверяют процесс воспитания 

«лучшему другу» современных ребятишек — телевизору. А это никому не идет на 

пользу. 

Советы родителям 

Каждый вечер разговаривайте с ребенком о детском садике, а затем и о школе. Начните 

с вопроса, что нового он сегодня узнал. При сохранении знакомых ритуалов, в том 

числе ежевечернего обмена новостями с родителями, переход к школьной жизни будет 

не таким болезненным. 

Навыки внимания и концентрации можно развивать. Для этого есть специальные 

книги-раскраски, игры. 

Не старайтесь вбить в маленькую головку как можно больше информации. В этом 

возрасте гораздо важнее научиться слушать окружающих и высказывать свои мысли, 

разделять главное и второстепенное, развивать трудолюбие и аккуратность 


